

20
31
55
00



19
54
03
80

¿Cómo enfrenta el Contador Público las amenazas ante la evolución de su profesión?

C.P.C. PEDRO JESÚS HERNÁNDEZ SALGADO
 Representante del Colegio de Contadores Públicos de Morelos
 de la Región Centro del IMCP
 fISEM@infinitummail.com

Síntesis

La Contaduría Pública ha evolucionado conforme a las circunstancias que se han presentado a lo largo de los 115 años de ejercicio de esta disciplina en México. Sin embargo, esta profesión no ha estado exenta de riesgos y amenazas que, afortunadamente, se han combatido con los marcos legales de corte nacional e internacional que rigen el trabajo de los Contadores y su compromiso de servir al interés público.

El devenir histórico de la contabilidad nos remonta a la época en que el maestro Fray Luca Pacioli creó la teoría de la causa-efecto en la que cualquier hecho generador en materia de actividades económicas da una consecuencia, como la aún vigente norma contable del cargo y del abono, que se ha sostenido a escala internacional en apego a las Normas Internacionales de Información Financiera, emitidas por el International Accounting Standards Board (IASB) y en el ámbito nacional con las Normas de Información Financiera, difundidas por el Consejo Mexicano

de Normas de Información Financiera (CINIF), por lo que el Contador Público cumple responsablemente con los más altos estándares de calidad en los roles que desempeña.

¿Por qué esta reflexión? Porque el Contador Público ha evolucionado en el ejercicio de su profesión, nuestra materia contable se ha perfeccionado con el paso del tiempo y podemos decir que en la actualidad el profesional de la contabilidad se ha vuelto un solucionador multidisciplinario que enfrenta distintas variables de su profesión, como son problemas de salud, medio ambiente, conflictos bélicos e innovaciones tecnológicas, que han transformado la geografía y las políticas nacionales e internacionales.

Dentro de este marco de la Contaduría en México y su inherente multidisciplinaria intelectual, este profesional ha desarrollado conocimientos contables por medio de sistemas de registro; auditorías interna y externa; finanzas; presupuestos; conocimientos legales en los tres grandes niveles: federales, entidades federativas y municipios con la aplicación de leyes tributarias en materia de impuestos, aportaciones de seguridad social, derechos y aprovechamientos; tanto en los escenarios públicos como en los privados.

Para retener y desarrollar este cúmulo de conocimientos el Contador Público ha evolucionado en el uso de tecnologías de información que le permiten establecer controles dinámicos, acertados y de rápida referencia, optimización de recursos materiales, financieros, intangibles, capital humano y de actualización profesional; entre otras, podemos mencionar: interacción de SAP con registros contables, *management marketing*, rotación de personal (sensibilidad humana), plataformas digitales, uso de la *nube* para resguardo de información, respaldo en servidor alternativo, restricción de accesos en la Internet y dispositivos, orden de los informes y cotizaciones entre otros documentos emitidos por las Firmas, cotizaciones con base en horas estimadas de trabajo, idioma inglés, competencias digitales, uso de *OneDrive*, protocolo de correos dirigido a personas de manera correcta con intención y objetivo y complementados con anexos precisos, cortos y "sumarizados", evitar disidencias, salvaguardar amenazas, aplicación de normatividad y legalidad.

Este ambiente, al que muchos han nombrado con el acrónimo VICA, refiriéndose a los términos de volatilidad, incertidumbre, complejidad y ambigüedad, representa un campo muy fértil para que la profesión contable aplique sus conocimientos y habilidades, y ayude a enfrentar los riesgos que surjan aprovechando las ventajas que se presenten.

En los momentos en donde existe una alta volatilidad en los precios de los insumos y de los servicios, se comienza a experimentar incertidumbre sobre la continuidad de los negocios y la fidelidad de los clientes. Todo esto genera complejidad para operar y una ambigüedad para el logro de los objetivos financieros y operativos de cualquier entidad. Estas situaciones pueden generar caos, y si no hay una adecuada gestión, el fracaso de las empresas. Oportunidad que tiene la profesión contable para generar crecimiento y prosperidad en los entes económicos; en este sentido, podemos afirmar sin duda alguna, el siglo XXI ha representado un panorama de grandes retos y oportunidades.

El Contador Público ha sido un factor de cambio en los 115 años de la Contaduría en México, las últimas cuatro décadas ha implementado mecanismos que le han permitido enfrentar los cambios económicos, tecnológicos y sociales; por estas acciones se ha colocado en el país como la profesión más organizada implementando la certificación de esta profesión con el apoyo del IMCP, entre otras actividades, estableciendo enlace con instituciones educativas, con el tema de actualización profesional continua de los docentes, agremiados a colegios incorporados al IMCP.

Así como positivamente ha evolucionado el trabajo profesional del Contador Público en este mundo dinámico, también se presentan riesgos y amenazas en el ejercicio de su profesión. Afortunadamente, existe normatividad y legalidad que establece su ruta profesional.

Al hablar de cómo enfrenta el Contador Público las amenazas ante la evolución de su profesión, tenemos que mencionar que para cada una de las áreas de la profesión que el Contador Público ejecuta, existen mecanismos de control y que siempre están a la vanguardia; salvaguardando la aplicación de la normatividad y legalidad; estableciendo políticas y procedimientos que permitan la obtención de resultados positivos, la actualización profesional continua por medio de talleres, seminarios, diplomados, conferencias, dentro de sus propias Firmas; que tanto el líder como sus colaboradores se apeguen a las políticas y procedimientos establecidos por la dirección de la Firma y que con el seguimiento de estos se obtenga información clara, suficiente y oportuna que ofrezca resultados reales y oportunos.

Considerando la interacción del marco nacional con el horizonte internacional de la profesión contable, el Contador Público debe de adherirse a disposiciones y acuerdos que se plasman en tratados internacionales de colaboración y que regulan la normatividad en el ejercicio de su profesión; áreas de actuación en materia de Normas de Información Financiera y emisión de estados financieros; Normas Internacionales de Auditoría (NIA) que establecen las técnicas y procedimientos aplicables a los dictámenes financiero y fiscal (SIPRED), revisión de estados financieros; Serie 7000 Normas para Atestiguar, en materia de seguridad social (dictamen IMSS), dictamen INFONAVIT, dictamen de contribuciones locales (Código Financiero de la Entidad Federativa), y las que se refieren a la información financiera intermedia, exámenes sobre el cumplimiento de disposiciones específicas, pericial contable, estudios de precios de transferencia, prevención de lavado de dinero, aplicación de procedimientos previamente convenidos, trabajos para compilar información financiera; para todas estas actividades el Contador Público elabora métodos y procedimientos que le llevan al buen quehacer de su profesión y se apoya en herramientas informáticas que han venido a revolucionar el manejo de la información e incrementado el volumen de la misma de manera más acertada y oportuna. Al respecto, la innovación tecnológica es necesaria para el adecuado seguimiento a los procesos de operación de los sistemas implementados en las actividades antes mencionadas y para la consistencia en los resultados obtenidos.

Una herramienta indispensable es la generación y el manejo de la información, así como los métodos de

comunicación que debe de ser interactiva, es decir, con participación de todos y cada uno de los colaboradores de una Firma, de manera práctica y activa, y de allí derivar hacia los interesados de la misma información, no sin antes adherirse a las ya mencionadas leyes y regulaciones que enmarcan la actuación del Contador Público.

Estos tiempos de incertidumbre son el escenario **ideal** para que el **Contador Público** demuestre su compromiso y responsabilidad de servir al interés público

Elementos de actualidad que coadyuvan a la obtención de los resultados óptimos y de vanguardia para el Contador Público son las redes que consideran políticas y procedimientos en la prestación de servicios, allegarse de recursos humanos técnicos y materiales, así como darle seguimiento a los servicios contratados.

Podemos concluir que el trabajo del Contador Público ha sido trascendental dentro de las organizaciones públicas y privadas en los últimos años, por lo que la importancia de su labor se posicionó y sus directrices permean en gran cantidad de empresas alrededor del mundo.

La constante evolución y la búsqueda de procesos le ha permitido por medio de su conocimiento actualizado reforzar el crecimiento de las instituciones, así como mayor satisfacción de las organizaciones.

Su actuación precisa y oportuna dentro de las empresas es de vital importancia para fijar las bases normativas del presente y el futuro, estableciendo orden en los procesos para el beneficio interno y externo de los interesados.

La normatividad y legalidad inferida en la actuación del Contador Público aplica a cualquier empresa y

puede ser adaptada a los requerimientos particulares de cada organización, buscando que esta logre la mejora del funcionamiento y la eficiencia en la utilización de los recursos, lo que bien llevado puede conducir a la reducción de costos.

La normatividad y legalidad del Contador Público permite a las organizaciones la estandarización y mejoramiento de sus procesos, su funcionamiento y reconocimiento, lo cual es de vital importancia para la sobrevivencia de las empresas en un mundo globalizado.

La evaluación y la medición del riesgo por medio de políticas y procedimientos documentados que norman la actuación del Contador Público permiten la identificación de amenazas detectadas en el desarrollo de su profesión e implementar salvaguardas que facilitan mantenerse informado sobre el avance en la resolución que le solicitan sus clientes, generando informes confidenciales, responsables y objetivos, apoyado con una plataforma de conocimiento y mejora continua.

Por todo lo anteriormente expuesto, el Contador Público es un profesional especializado, porque sobre su actuación recaen responsabilidades administrativas, fiscales, penales, sociales que lo regulan y sancionan, lo cual se corresponde plenamente con la importancia que representa esta profesión para los diferentes agentes de la sociedad.

El valor del Contador Público se considera por su aporte al desarrollo de las organizaciones, su papel como ayudante del Estado y su función orientada al cuidado de los intereses de la sociedad. Es tan valioso su rol que sería impensable la gestión al interior de las compañías sin la labor de los Contadores, ausencia que a gran escala impactaría fuertemente la capacidad operativa del sector económico.

Sin duda alguna, podemos concluir que en estos tiempos de incertidumbre (debido a la pandemia, a los conflictos en Europa y los potenciales conflictos entre potencias mundiales, una grave y latente crisis económica) son el escenario ideal para que el Contador Público, en sus distintos ámbitos de la práctica profesional, demuestre su compromiso y responsabilidad de servir al interés público; para convertirse en su mejor aliado cuyas asesorías, además de cumplir con aspectos normativos y legales, y regulatorios, son garantía de servicios prestados con calidad y diligencia profesional.

Evolucionamos conforme a las circunstancias que se presentan, nos reorganizamos, nos reestructuramos y nos transformamos, pero nunca nos limitamos. ☞